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也获得了一些荣誉，从今天来看，我们肩上所承担的责任还

是非常大的。怎么样在自然面前如何尽到商学院的责任，今

天我是受王方华院长的委托，与大家交流一下，中国EMBA

七个年头、五周年过程中EMBA教育的规律、未来的展望，

今天讲三个基本内容： 第一，中国EMBA教育的基本规律。 

记得三年以前也就是第二届，中国最具市场领导力的EMBA

新闻发布会上，王方华院长也讲了一个基本的观点，他说从

两周年走过来的EMBA还处于第二阶段，对一个婴儿进行评

点可能还为时太早，因为还处于发展的，不成熟的阶段，今

天已经走过了七个年头，品牌时代也进行了EMBA评选活动

。可以说，中国EMBA走到现在，我们可以就这个项目发展

过程中的规律进行总结。 我们在运行这个项目当中做了很多

的思考，应该说中国EMBA教育的规律比较多，包含的方面

也比较多，其中一个方面就是我们对中国EMBA教育的规律

总结，战略性、强调实务、国际化视野。 战略性是我们培养

的目标，培养高层的管理人员，更多的是企业管理人员，因

此如何体现战略性，从以下几个方面予以关注：1、项目设计

的理念，这个理念的设置贯穿和领导EMBA项目的整体运行

，所以，如果我们把EMBA教育，从战略的高度予以规划。 

这就要围绕战略管理所讲的资源配置和各种不同安排而展开

，所以师资的配备就应该体现战略性，也就是我们的师资配

备不仅要围绕理论展开，而对企业运行实践、管理把握进行



共同结合，使师资能在战略的高度，与EMBA同学共同探讨

，共同总结。 课程的设置，尽管EMBA指导委员会对EMBA有

原则性课程设置的规定，经过这么几年来，共同对EMBA教

育过程中的课程有了大致的认同，EMBA课程要更多地站在

战略的高度进行规划，EMBA课程也更多的体现战略性。 第

二，强调实务。 我们可以做这样的动对比，硕士生教育一

般54个学时作为课程的安排，而EMBA的教育是36学时，

而EMBA教育在18个学时，也就是四天左右的时间里，在课程

中的方法、手段、理念所显现的规律，如何把握，是一个整

体对课程的理解。应该说EMBA这些学员身经百战，他们是

带着问题，带着思考，带着对整体经营管理过程当中的问题

到课堂，因此在课堂当中，已经不是与教授以面对面，传授

、接受的方式进行，而且更多体现的是参与、互动以及在参

与和互动过程中，与教授，与同学共同能够就某一个问题，

或者某一个综合性问题产生顿悟，这是EMBA教学过程中不

同于MBA教育，不同于其它专业性学位教育的一个很大特点

，它强调的是实务性。 第三，国际化视野。 很显然，在座各

位都认同，现代企业的竞争是在全球化背景下所展开的，我

们的客户、股东以及市场都在经济全球一体化的大背景下所

展开，因此，在教育过程当中，一定要关注国际化这一基本

环节，而在课程设置的内容，以及案例的选配过程中已经不

能单向地说我们选用的是外国的案例，或者更多地考虑中国

本土的案例，而是中外案例要进行融合。 大家也都知道，现

在有句话叫国际竞争国内化，国内竞争国际化。也就是说，

竞争在国际化大背景下所展开的，有不少院校有这种非常好

的做法。它是国际化视野如何拓展的一种手段，海外教学，



从上海交大几年来的实践来看，从对美国、欧洲以及加拿大

等等国家的商学院、公司进行参观，或者去国外著名商学

院EMBA教学中，看他们在学些什么，教些什么，思考什么

问题，使我们的学生在海外拓展经营管理中的视野，商学院

通过国际认证，如何办学国际化，在国际标准前提之下进行

展开，国际认证是目前比较有效的途径之一，关注国际认证

的商学院，把EMBA、MBA教育都纳入到国际认证大的框架

范围内进行他们对EMBA教育的各种不同的思考。 下面简要

介绍一下我们的实践，如何把国际化、实务操作、战略性进

行比较好的结合。通过近七年的EMBA教育实践，我们很好

地逐步理解了三个整合项目，贯穿在EMBA教育过程当中始

终。简单来说就是： 第一，EMBA课程设计，把身经百战

的EMBA学员在十几年、二十多年的过程中，所具有的管理

理念、方法整合盈利的模式，使他们对过去的经验进行不断

的总结、凝练和提升。 第二，学校的提升，在关注已有教育

基础之上，使这个模式能够更好的发挥，寻找短板所在，

使EMBA学员有找到问题、分析问题和解决问题的能力。 第

三，管理能力，学员根据以前的问题的思考，看适不适合未

来发展的路径，分析经济发展的规律，分析产业发展的趋势

，通过这样一些方式，来对自己组织未来三到五年的战略规

划。因此简要地说，对盈利模式、绩效提升和战略设计是总

结过去、关注现在和面向未来的一个逻辑安排。它把我们的

课程设置、师资配备、活动安排都串在里边，使得我

们EMBA教学在实务操作、战略性和国际化的基础之上有了

整合，这是我们的一个基本思考，形成了EMBA教育的基本

特色。 未来五年可以用这么两句话做展望，第一句话，国际



化的战略性，战略性要在国际大背景下体现，以及国际化的

实务操作，我们的实务操作，无论市场营销还是供应链管理

、人力资源管理，是在国际化大背景下所展开的。第二句话

是战略性的国际化。我们的国际化是体现在战略的高度，而

不仅仅为了国际化而国际化。关于国际化，大家也知道，目

前国际上三大权威认证，ASCSB、EQUIS、AMBAS，交大已

经完成了其中的EQUIS、AMBAS两个认证，交大对认证的参

与，使得我们对办学条件，办学理念，与国际、接轨，在国

际标准下展开，也使它有了很好的战略导向。 战略性的实务

操作，我们现在强调的实务操作不是简单意义上的对某一个

职能领域的操作，而是体现在战略性的高度，因此，未来五

年EMBA教育发展过程中，如何很好地把握EMBA发展规律，

成人教学规律以及经济发展的规律，这两句话应该很好的考
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